

La Lettre de l'AIRe



n°7 - 2021

Cette lettre d'information aux adhérent.es et aux partenaires propose de faire le point sur l'actualité de l'association des DITEP et de leurs réseaux qui œuvre pour améliorer en permanence l'accompagnement des enfants, des adolescents et des jeunes adultes ayant des difficultés psychologiques ainsi que leurs familles.

Cher·es adhérent·es,
Cher·es collègues,

Je voudrais en premier lieu vous souhaiter à tous et à toutes de joyeuses fêtes de fin d'année, en espérant que cette période en famille permettra à chacun de se ressourcer.

J'aimerais à nouveau remercier le comité de pilotage des Journées de Rennes qui ont été un grand succès et qui nous ont permis de nous retrouver dans un cadre superbe. Interventions et conférences sont enregistrées et consultables sur le site de colloc-ty , et les actes des Journées vous seront, comme chaque année, envoyés par la poste, pour permettre aux équipes tout au long de l'année d'y puiser nourriture et inspiration .

Bon courage au comité de pilotage d'Arcachon vers lequel nos regards vont désormais se tourner -vous retrouverez leur texte inducteur en dernière page !

D'ores et déjà, le début de l'année sera très actif avec, dès janvier la rentrée du conseil d'administration , en février une journée de formation avec nos collègues de la Protection de l'Enfance sur le thème des Outils de coopération au service des parcours, et en mars notre conférence des territoires consacrée aux diagnostics territoriaux, en présence du géographe Alexandre Moine.

Malgré les difficultés, le militantisme de notre association continue à faire du lien entre nous et nous sert d'appui dans nos pratiques professionnelles.

J'aurai l'occasion, dans les semaines qui viennent, de vous reparler de nos projets et ambitions pour l'avenir.

En attendant, encore joyeuse fêtes à vous tous et toutes !

Roland DYSLI , Président de l'AIRe

RÉSULTATS DE L'ENQUÊTE « DIFFICULTÉS D'ACCOMPAGNEMENT ET MANQUE D'ATTRACTIVITÉ DANS LES DITEP »

Entre le 03 et le 23 novembre, vous avez été 117 directeurs et responsables d'ITEP de toute la France à répondre à l'enquête lancée par l'AIRe au sujet des difficultés d'accompagnement et du manque d'attractivité dans les DITEP. Les résultats de cette enquête, [à retrouver via ce lien](#), et transmis à la secrétaire d'Etat, permettent d'objectiver les tensions sur l'ensemble du territoire national et pour toutes les catégories professionnelles. Une base solide pour continuer d'agir, aux côtés des associations du médico-social, concernant les conséquences graves du manque de personnel sur la qualité de l'accompagnement des personnes en situation de handicap.

RETOUR SUR LES JOURNÉES DE RENNES

Les anciens disent : « Pour que ça pousse, il faut de l'AIRe... » et donc l'AIRe cultive son petit jardin. Comme dirait Jacques Dutronc , « C'était un petit jardin » qui l'AIRe de rien a fait pousser des petites graines qui s'épanouissent sur le terreau fertile de la culture institutionnelle.

Le chant de la culture institutionnelle par son AIRe et son refrain permet à nous, professionnels de DITEP de penser, de travailler et de « culturer » nos pratiques pour mieux accompagner les enfants au quotidien.

Le jardin devient un espace de création si l'ensemble de la végétation est soigné, si celle déjà présente laisse de la place à la jeune pousse qui sort de terre. Une fois le procédé maîtrisé, la tentation est forte de le reproduire, avec la même graine, dans la même terre, sous le même soleil et avec le même apport d'eau. Mais les plantes sont finalement comme les Hommes, elles ont besoin de diversités et de variétés.

Qu'a-t-il été montré d'autre durant les trois journées de Rennes ? La culture fait institution, elle provoque des rencontres, elle fait croiser les chemins « d'êtres singuliers mais pas différents » (François Jullien) et elle bouscule des représentations parfois tenaces sur les uns et les autres.

Nous avons eu de nombreux témoignages d'initiatives menées par des professionnel(les) engagé(e)s et impliqué(e)s montrant que la culture est vivante. L'expression culturelle dans les DITEP est riche, variée, concrète et inscrite dans une démarche humble mais bien réelle. Pierre Desproges n'était pas présent ; il aurait pu rappeler que « La culture, c'est comme la confiture : moins on en a, plus on l'étale." Nous avons pu constater que la couche de confiture sur la tartine était bien épaisse.

Nous étions de nombreux jardiniers réunis dans ce couvent des Jacobins !



**Le copil des
journées de
Rennes.**

Réunissant 750 visiteurs et visiteuses, les 25èmes journées de l'AIRe « De la culture dans l'AIRe » qui fetaient l'anniversaire de notre association ont remporté un franc succès !

Une belle occasion pour Lionel Deniau, Président d'honneur et membre fondateur de l'AIRe, de revenir sur l'histoire de l'association depuis sa création en 1995 et de retracer les temps forts et les nombreux combats remportés, soutenu par les anciens présidents présents : Michel Defrance, Gilles Gonnard, et François Delacourt; mais aussi par M Jacky Desmet . Plusieurs personnalités nationales et adhérents d'honneur , ont rendu hommage son implication et au parcours de l'Association .





Chercheurs, sociologues, psychiatres, philosophes, psychologues, et personnalités de renom se sont succédés pendant ces trois journées, nous permettant d'ouvrir de larges réflexions sur ce sujet de la culture ; qui, on l'a vu au cours des ateliers, est bien cultivée dans les DITEP. Toutes ces interventions articulées avec brio et humour par l'équipe d'animation de "La Belle Boîte" n'ont eu d'égal que le concert qui était réservé, quartet « Gitan-catalan » mené par Titi Robin et Roberto Saadna.

Le relais est passé au Copil d'Arcachon pour l'année prochaine...

Nous espérons vous y retrouver nombreuses et nombreux.



Un grand Merci à M Jean Pierre Fievet, ancien administrateur de l'URIOPSS Aquitaine et ami de longue date, pour ses photos !

PRENDRE L'AIRe AVEC TITI ROBIN

..ou comment créer une atmosphARe chaleureuse!

"Je ne sais pas trop pourquoi, mais lorsque nous préparions les journées de Rennes, se torturant pour l'écriture du texte inducteur, le nom de Titi Robin est apparu très vite !

Ah si, je sais pourquoi :

Non seulement parce que Titi Robin est un voisin ligérien, niché dans un petit village sur les coteaux du Layon, mais surtout parce que sa musique rassemble.

A l'écoute de cet as de la guitare et du oud arabe, de la voix brûlante de Roberto Saadna et de ses fidèles musiciens Francis Varis à l'accordéon et Ze Luis Nascimento aux percussions, nous avons l'impression de faire tous-tes partie de la même famille, de la même tribu. La culture s'enrichit donc bien du partage.

C'était une belle soirée, c'étaient des belles journées !"

Regis Dorbeau, membre du comité organisateur



LE PARCOURS DE L'ENFANT AU CENTRE DES COOPÉRATIONS SUR LES TERRITOIRES. DU DIAGNOSTIC À L'ACTION : QUELS OUTILS ?

Le 4 février 2022, se déroulera à Paris une journée de formation organisée par 5 associations / fédérations partenaires : l'AIRe, le GEPSO, l'ANMECS, l'ANPF et le CNAEMO.

Le thème de cette journée co-construite entre l'AIRe et les 4 fédérations de protection de l'enfance est le suivant : **Le parcours de l'enfant au centre des coopérations sur les territoires. Du diagnostic à l'action : quels outils ?**

Vous trouverez tous les renseignements sur cette journée et son programme détaillé avec le lien suivant

Modalités de participation :

- En présentiel :

Chaque association dispose de 80 places en présentiel . L'objectif de cette journée étant de développer les coopérations locales entre le social et le médico-social, ces 80 places seront attribuées selon les critères suivants :

- Participation de l'ensemble des régions et d'un maximum de départements différents.
- Les participants s'engagent à porter sur leurs territoires les partenariats qui pourront être envisagés lors de cette journée de formation (les travaux en ateliers regrouperont les participants des différentes fédérations, en fonction de leur territoire d'origine).
- Places réservées prioritairement aux cadres des DITEP, les plus à même d'assurer cette mission d'essaimage des partenariats sur leur territoire.

Aussi, si vous souhaitez participer, **nous vous remercions de vous préinscrire au plus tard le 10 janvier 2022 en remplissant le formulaire ci-contre.**

Nous vous remercions également d'informer votre délégué régional de votre souhait de participer à cette journée et nous invitons tous les délégués régionaux à relayer cette information au sein des différents ITEP adhérents à l'AIRe sur leur région. Le conseil d'administration du 12 janvier 2022 validera la liste définitive des participant·es afin de tenter de respecter les 3 critères précédent

- En visio :

Pour ceux qui ne pourraient participer à cette journée ou dont la préinscription ne serait pas confirmée, il est proposé de s'inscrire gratuitement pour assister à cette journée en visio conférence, par le biais du site de la journée : <https://ciadc.fr/>

Dans le plaisir de vous retrouver rapidement, nous vous souhaitons de belles fêtes de fin d'année !

Bien sincèrement,

Pour le comité de pilotage de la journée

**Didier Migeot, Jean-François Pradens, Marceau Reeg,
Roland Dysli et Vincent Rabbe**

LES RENDEZ-VOUS À VENIR

**-4 FÉVRIER
2022 -**

QUELS OUTILS DE COOPÉRATION AU SERVICE DES PARCOURS?

AIRe, ANMECS, ANPF, CNAEMO et GEPSO s'unissent pour offrir une grande journée de formation sur la coopération entre les secteurs médicosocial et social.

Informations page 6
ASIEM - Paris 7

-16 MARS 2022-

CONFERENCE DES TERRITOIRES

Journée d'échanges et de réflexions pour tous.les les délégué.es territoriaux et les membres de notre équipe formation.

Thème à venir
**Institut du Val
Mandé**

-19 MAI 2022-

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

modalités et programme à venir, en adaptation avec l'état des consignes sanitaires

LE CHALLENGE NATIONAL DE RUGBY INTER-DITEP FERA SON RETOUR EN 2022!!

Le DITEP de Gascogne relève le défi de cette organisation et accueillera les 48 équipes participantes du **23 au 25 juin 2022 à Hagetmau**, dans le sud des Landes.

Afin d'aider les organisateurs à préparer le mieux possible cet événement éducatif, sportif et festif, je vous invite à montrer votre intérêt pour cette **15ème édition** en remplissant le formulaire ci-dessous (5 minutes maximum). Cette déclaration d'intérêt ne vous engage pas à vous inscrire mais vous permettra de recevoir le dossier à compléter dès qu'il sera disponible (début décembre) et permettra à l'organisation d'anticiper les besoins (nombre de personnes présentes, nombre de véhicules à garer, espaces pour les tentes...).

FORMULAIRE DE PRÉINSCRIPTION

Pour information : catégories d'âge par année de naissance :
"Petits" (2010-2011-2012) / "Grands" (2007-2008-2009)



Le DITEP de Gascogne (porteur de la 15ème édition), le DITEP de Morcenx et le DITEP du Pays Dacquois (partenaires de l'organisation), l'AIRe (qui parraine l'évènement) et Rebonds! (qui accompagne l'organisation et assure l'arbitrage) vous remercient pour l'intérêt que vous portez au Challenge National de rugby inter-DITEP. N'hésitez pas à revenir vers Monsieur Thomas BELLAN (coordinateur de l'évènement au sein de l'association Rebonds!) par mail à l'adresse **administratifasso-rebonds.com**, si vous avez besoin d'informations complémentaires.



LE DITEP DANS L'AIRe DU TEMPS

Impacts des accélérations conjoncturelles et sociétales, sur la qualité du lien et sur la temporalité du soin.

Les événements climatiques, sanitaires et sociaux bouleversent les ordres établis... Les modalités actuelles de communication brouillent les repères des sphères : publique, privée et de l'intime. Les connexions sont plurielles, continues et aléatoires. Les réseaux sociaux invitent à être « amis » avec les ascendants, les descendants, les collatéraux...

Ces évolutions impactent les liens, la construction identitaire, les comportements ainsi que la transmission des savoirs, des valeurs et des repères. Dans ce contexte, les Dispositifs ITEP doivent adapter leurs pratiques à d'importantes transformations : parcours inclusifs et leurs enjeux partenariaux ; attentes liées à l'efficacité du service rendu ; développement des neurosciences ; problématiques psychiques multidimensionnelles ; mises à l'épreuve renforcées des capacités d'adaptations ; valorisation du pouvoir d'agir des personnes accompagnées et de leurs parents / représentants légaux ; généralisation du numérique...

Ces évolutions massives, concomitantes, rapides et parfois inattendues, modifient profondément les rapports au temps et obligent en continu l'adaptation agile et innovante des réponses proposées par les DITEP. Les enfants, adolescents et jeunes adultes, accompagnés par les DITEP sont pour la plupart entravés dans leurs capacités relationnelles et leur participation à la vie sociale. La prise en compte de leurs souffrances repose sur des processus complexes où le facteur temps est essentiel à la construction du parcours de chacun. Les étapes constitutives du soin supposent ainsi l'instauration de liens de qualité et reposent sur le temps de la rencontre, celui de la réciprocité, de l'alliance, de la confiance et de l'élaboration.

La mission principale des DITEP, « d'amener l'enfant ou le jeune concerné à un travail d'élaboration psychique, [...] dans une perspective de maintien ou de retour dans les dispositifs habituels d'éducation, de scolarisation, de formation professionnelle, de socialisation... » (1) devient dès lors un véritable défi où l'intérêt de l'utilisateur peut se trouver en tension avec le rythme et les attendus évolutifs de son environnement.

En écho aux accélérations et aux impondérables sociétaux, professionnels, environnementaux, ces 26èmes journées nationales de formation, d'études et de recherches de l'AIRe 2022, se proposent de réfléchir à l'articulation entre qualité du lien, temporalité du soin et adaptations.

Comment inscrire des approches cliniques efficaces dans des temporalités mouvantes et plurielles ?